

En toda España: 1'50 ptas. mes.
Número del día: 5 céntimos.
Número atrasado: 15 céntimos.
Teléfono núm 84.

DIRECTOR: José Aulestia

Año XXI.

EL BIEN PÚBLICO

Fundado en 1.º de Marzo de 1873

Mahón, jueves 16 de enero de 1913.

Redacción y Administración
De las 10 a las 16.

Dirección telegráfica: BIEN-MAHON

Número 11.906

Imprenta y Librería de Sucesores de Parpal
REGALO
Cien cartas timbradas papel fino y cien sobres blancos a Ptas. 2'50
Dovecionarios, Estampas y recordatorios de 1.ª Comunión
Tarjetas última novedad. Impresiones finas y a varias tintas.

Próxima visita de un Apóstol

El día 19 del actual, llegará a Mahón, probablemente Don Ábera, pasando después de su llegada a Ciudadela, en donde permanecerá hasta el día 23, en que reembarcará para la península.

Aún cuando sólo apenas hemos trazado un ligero e informal boceto de esa respetabilísima figura, pues, no ha sido otro el objeto de esos mal pergeñados escritos, que dar a conocer algunos rasgos biográficos de ese digno hijo de Don Bosco, sin embargo, por lo poco que hemos dicho se puede lógicamente deducir, que ese fidelísimo servidor de Jesucristo, se ostenta, en todas partes, un verdadero apóstol y ministro de Dios, tal como nos lo describe San Pablo; manifestándose en todas las vicisitudes de su vida, en sus trabajos, angustias, penalidades y áridas empresas, como fiel discípulo de Don Bosco, lleno de caridad sincera y enriquecido con los dones de fortaleza y de celo para la difusión del bien en la sociedad.

Y ese gran Bienhechor de nuestros tiempos, ese digno ministro del Evangelio, que con su apostolado de humildad, de caridad y de celo, ilustra, edifica y colma de bienes a tantos pueblos cuantos son los que sienten el influjo de su benéfica acción, por medio de los establecimientos salesianos, centros de regeneración individual y social, semilleros de hombres probos y de buenos ciudadanos, no es más que un Religioso.

Si Don Ábera es uno de esos religiosos blasfemados hoy, maldichos, proscritos; uno de esos religiosos o frailes, que apenas hallan ya donde poner un pie en algunas naciones de Europa; uno de esos religiosos, que se quieren condenar al ostracismo y exterminar del mundo, como genios maléficis, y exiciales.

Si, religioso es Don Ábera y qué mal ha hecho ese religioso? Don Ábera no ha hecho, sin duda alguna, llorar a nadie por ofensa; no ha suscitado un centavo a nadie; a nadie ha agraviado; por el contrario, no ha hecho ni hace sino bienes por donde pasa o llega su benéfica influencia. No vive sino para hacer bien a todos, con su apostolado de humildad, de caridad y de celo por la gloria de Dios y provecho de las almas.

El venerando Don Ábera, no busca en sus penosísimos viajes a su avanzada edad, en sus trabajos apostólicos, sino fomentar el desarrollo y la buena marcha de los establecimientos Salesianos, puestos todos bajo su alta inspección, porque sabe que ellos ofrecen eficaces remedios para los grandes males que padece la actual sociedad. Su alma honchida de la caridad de verdadero apóstol, sólo anhela dilatar el reino de Jesucristo, llevando por todas partes la luz de la fe y con ella la verdadera civilización.

ello, fueroa objeto de muchos comentarios.

Hoý se han ido sabiendo detalles de lo ocurrido.

El teniente general don José March dirigió desde Barcelona un telegrama a un periódico republicano de la noche «España Nueva». En él decía: «seguimos hablando por referencias que el señor Maura no podía volver al poder porque fué el causante de varios hechos que enumeraba, como eran la campaña de Ríf y los sucesos de Barcelona. Felicitaba, ese era el comienzo del telegrama, a «España Nueva» por la campaña que hacía para que no volviese al poder el señor Maura, al cual adjetivaba duramente.

Si ese telegrama se hubiese dejado circular y no se pusiese correctivo, resultaría una de dos cosas: lo que a los tenientes generales les es permitido lo que no puede hacer un jefe, un oficial o un individuo de la clase de tropa, o que cada uno de éstos pueda dirigirse a la Prensa poniendo el veto a una resolución de la competencia del Rey o trabajando por cierta forma de gobernar, como más beneficioso para la patria.

Conocida la existencia de ese telefonema, se hubo de decir al capitán general de la cuarta región que preguntase al general March si él lo había autorizado, como por la firma aparecía.

El general Weyler se puso inmediatamente en relación con el general March y éste confirmó el telefonema. Sobre las palabras o comentarios que entonces dijera el general March se ha recibido hoy una carta de Barcelona por un político.

Comprobada la exactitud del hecho, y con arreglo a las instrucciones recibidas de Madrid, el general Weyler dispuso que en el acto se constituyese en el castillo de Montjuich, el general March, como así lo efectuó.

El general March, arrestado

En nuestro colega el «Heraldo de Madrid» leemos las siguientes líneas que hacen referencia al teniente general señor March:

La noticia que anoche publicamos del arresto del general don José March, y los motivos que hubo para

trasladado al hospital militar para continuar el castigo en el pabellón de arrestados.

Esta conducción se ha verificado hoy.

Con tal motivo se han publicado noticias sobre arrestos de generales y se asegura que desde los arrestos de los señores Dabán y Salcedo no ha habido otros.

La memoria se nos sería infiel si no recordásemos que hay más, cuyos nombres no tenemos para que traer ahora a presente.

El que ahora sufre el arresto, don José March, fué también objeto de un correctivo siendo ministro de la Guerra el señor Linarez, quitándole el mando que desempeñaba. La causa fué un telegrama que publicó cuando los sucesos de la semana sangrienta. Desde entonces se le ha mantenido en situación de cuartel.

De modo que la chispa eléctrica tiene una influencia desgraciada en este general.

Enseñanzas de una gran Autoridad vitícola

Es corriente la opinión de que las arcillas, abundantes de elementos potásicos quedan dispensados, al abonarse, del aporte de este fertilizante. Semejante opinión no por estar muy generalizada entre los cultivadores está justificada.

El eminente agrónomo francés Mr. Facottet, ocupándose de este particular en el cultivo de la viña, dice con notable acierto:

«Aunque el análisis del suelo revela una riqueza relativa en estos elementos de fertilidad (ácido fosfórico y potasa) la práctica no deja menos de demostrar, que agregándoselos, aun que sea en pequeñas cantidades, producen excelentes resultados. Los elementos incorporados al terreno, tienen la ventaja de que son inmediatamente utilizados por las plantas, y el objeto de los abonos no es solamente suplir la insuficiencia del suelo de tal o cual elemento, sino proporcionar, en formas utilizables, la cantidad anual necesaria para el desarrollo de la vida.»

Otro agrónomo distinguido, mont-

sieur Lagatu de Montpellier, en su tratado sobre el cultivo intensivo de la viña, cañada...

«Una tierra de regular riqueza, contiene gran número de veces los elementos necesarios para su cosecha pero en forma insoluble; y por eso vemos como los abonos fosfo potásico obran favorablemente allí donde el análisis acusa una cantidad de potasa y de ácido fosfórico, suficiente o en demasía, segun las reglas establecidas.»

La doctrina, expuesta en los anteriores párrafos halla plena confirmación en las experiencias del conocido viticultor Mr. Mir, Senador por el departamento francés del Haude, según se desprende de la comunicación que ha publicado la prensa agrícola de la nación vecina y que nos complacemos en reproducir, para la enseñanza de los viticultores españoles.

Dice así: El papel que desempeñan los abonos potásicos en las arcillas ha dado lugar a interesantes contrastes, deseoso de poner en claro este particular, he llevado a término recientemente experiencias precisas en mi finca de las Cheminieres (Haude.)

Gran consumidor de ácido fosfórico y de nitrógeno, pero en especial del primero, mi finca no recibía jamás abonos potásicos. Sus tierras arcillosas cal careas, hallanse suficientemente provistas de potasa. Los cultivadores vecinos economizan igualmente este abono en sus tierras.

Quise, con todo, dilucidar si una adición de potasa podría hacer sentir alguna influencia útil sobre la generalidad de las cosechas.

Podía admitirse a priori, que la potasa que extrae una cosecha, aunque sea mediana, reclama una adición de este fertilizante. En el cultivo de la viña, la falta de labores profundas, impide la movilización de las reservas del suelo, privando a las plantas de las cantidades de potasa que las raíces extraen de la tierra que recorren.

La viña parece, por tanto, que ha de beneficiar de un modo señalado una adición de potasa en dosis igual o aún inferior al de las cantidades anualmente extraídas.

— 177 —

Horribles escenas en Shanghai

Londres.—Cablegramas de Shanghai dicen que en dicho gran puerto chino están desarrollándose escenas espantosas.

Abundan en algunos barrios los leprosos.

Esta abundancia es atribuida al régimen alimenticio.

Según ciertos médicos, los ictiófagos, es decir, los que se alimentan

había falsificado la carta ni cual se había tomado por modelo. ¡Y ahora lo sabemos todo! ¡Ya es algo!... ¡y a fé que vuestro hermanito, señora, es hábil para esas cosas, es una verdadera prenda!... ¿Ha estado en presidio?

— ¡Si señor, por nuestra desgracia!—contestó Rosenda con la vista baja y las mejillas encendidas—Pero con los indultos cumplió pronto!...

— ¡Ahí está el mall!...— ¡Pues le auguro que no será la última vez que le midan las costillas los cabos de vara.

— ¡Ay, señor! ¡Pido a Dios lo maten antes!

Rosenda al marcharse, le pidió una limosna para su pobre hija, pues estaban en la última miseria.

— ¡Que es lo que se trataba de demostrar!—exclamó sonriendo Ricardo cuando aquella mujer formuló su pretension.

Inés, siempre bondadosa, besó en la frente a la niña que la acompañaba, una morenita muy linda que al fin era su hermana, y entregó a la madre un billete de cien pesetas.

Ricardo siguió el ejemplo y le dió otro de cincuenta.

¡Bendita caridad que así enjuga las lágrimas del menesteroso!

Epílogo

Inés se casó con Ricardo. La boda no tuvo toda la fastuosidad y resonancia que hubiera deseado el último, por expresa voluntad de su esposa, que todavía llenaba luto por la muerte de su padre.

Clara quedó al servicio de su señorita, la cual volvió a admirar a la desdichada Micaela, su antigua nodriza, tan cruelmente tratada por don Pascual; y Juan, el honrado mayoral, fué nombrado administrador de los bienes de Inés y de don Melchor Ceballos.

Los jóvenes consorcios, en unión de los referidos don Melchor y servidumbre, trasladaron su residencia a Buenos Aires instalándose en una hermosa y coquetona casa de la calle de Rivadavia, donde viven completamente felices.

Indice

Índice
Páginas
Siempre el amor... 4
Antecedentes... 5
Empieza el casorio... 6
El amor triunfa... 7
La nueva malicia... 8
El chisme... 9
La acción judicial... 10
La desobediencia... 11
El reconocimiento... 12
La pipa turquesa... 13
El peregrino... 14
Historia que parece cuento... 15
Donde continúa el anterior... 16
Un caso muy extraño... 17
Donde Nuala descubre que ha robado... 18
Muerte de la turquesa... 19
Comunicación de una historia que parece cuento... 20
Dos cartas fatales... 21
Resolución de Inés... 22
Nuala sentenciada... 23
Tentativa de suicidio... 24
El hombre propone... 25
Se vea el horizonte... 26
La locura de Inés... 27
Complicaciones... 28
El jarro de agua fría... 29
Secreta aprehensión... 30
¡Divi!... 31
Epílogo... 32

Ministerio de Cultura 2011

casi exclusivamente de pescado, están más expuestos que nadie a sufrir de lepra.

Hace algunos días, varias personas empezaron a decir en los fumaderos de opio, en las casas de te, en los bazares y en todos los sitios de reunión de la población china, que la lepra es contagiosa.

Y hará una semana que celebró una reunión pública, en la que hicieron uso de la palabra algunos oadores.

Acordóse pedir a las autoridades de Shanghai expulsaran de la ciudad a todos los leproso residentes en ella.

Las autoridades contestaron que, mientras no montasen un lazareto, cosa que harían en breve, no podían acceder a lo pedido.

Esta respuesta no satisfizo al populacho.

Y anteayer, sin que se sepa cómo, aparecieron en diversos barrios de la ciudad china grupos numerosos en actitud hostil.

Dichos grupos se dirigieron a las casas donde vivían leproso, y las asaltaron.

Los infelices enfermos fueron asesinados de manera horrible.

Varios de ellos fueron arrojados a pozos y aljibes.

Otros, rociados con petróleo. Luego, se les prendió fuego, y ardiéron convertidos en humanas teas.

En menos de dos horas las víctimas ascendieron a 38.

Ayer se reprodujeron los disturbios.

Quince o veinte leproso más fueron cazados por las calles a tiros y sablazos.

Los desdichados corrían desesperadamente.

Algunas veces, viéndose perdidos, hincábanse de rodillas y pedían clemencia.

Pero sus feroces perseguidores les asesinaban sin piedad.

Las autoridades, que, sorprendidas por el motín, no pudieron oponerse a sus estragos en los primeros momentos, adoptaron ayer medidas energéticas.

Patrullas de soldados dedicáronse a perseguir a los asesinos, prendiéndoles y matándoles cuando hacían resistencia.

Anoche seguían los disturbios en algunos barrios.

En la parte europea de Shanghai la alarma es muy grande.

**MONADAS**

Verdaderas monadas son las sillitas para niño y bebé que ha recibido la casa SINTES Almacén de Muebles.

**Boletín demográfico**

Defunciones ocurridas desde el 1.º al 14 enero de 1913:

Día 1.º

Doña Francisca Gelabert Pou, 69 años, plaza Miranda, 11, de apoplejía cerebral.

Días 2, 3, 4, 5, 6, 7 y 8

No hubo ninguna.

Día 9

Doña Dolores Seguí Pons, 25 años, Deyá, 31, de tuberculosis pulmonar.

Días 10 y 11

No hubo ninguna.

Día 12

Doña Juana Andreu Camps, 88 años, Buen-Aire, 32, de vejez.

Día 13

No hubo ninguna.

Día 14

Don Juan Abril Ameller, 36 años, Doctor Orfila, 19, de bronco neumonia.

Don Bartolomé Huguet Coll, 66 años, Frailes, 21, de bronquitis crónica.

Don Juan Riera Torres, 77 años, Gracia, 50, de hemorragia cerebral.

**Concurso**

Habiéndose derribado unos peñascos que cubrían algunas cuevas situadas en el muelle de Calafons de Villacarlos, la Comisión de propietarios saca a concurso público la operación de quebrar las rocas de mayor tamaño y el acarreo de todos los materiales procedentes del derribo, bajo las condiciones que estarán de manifiesto en el acto del remate que tendrá lugar a las cuatro de la tarde del próximo martes, día 21, en el referido muelle de Calafons.—La Comisión. 16-18-20

**CULTOS**

Santo de hoy.—Stos. Honorato arzobispo, Fulgencio, Marcelo, Ticiano y Priscila virgen.

Santo de mañana.—S. Antonio Abad. Visita a la Corte de María.—Mañana se hace a Ntra. Sra. de la Concepción en la Concepción.

Oracion de las Cuarenta-Horas en la iglesia de S. Antonio Abad, estando el Señor de manifiesto por la noche desde las 5 hasta las 6 y media.

Mañana viernes, fiesta del glorioso San Antonio Abad, principal Patrón de Menorca, la que se celebra en la iglesia parroquial de Santa María: misas desde las 5; a las 10 la mayor con solemnidad y sermón de la Conquista de Menorca que dirá don

**Pedro Mir y Llambías**

MÉDICO ESPECIALISTA EN PARTOS Y GINECOLOGIA (enfermedades propias de la mujer), EX-ALUMNO DE LOS HOSPITALES DE PARÍS.

Consultas de 12 a 1 media y de 7 a 8 y media.

Prieto y Caules, número 13.

47

Jaime Tutzó, Presbítero; concluida la misa saldrá la tradicional procesión que vista la antigua iglesia de San Antonio y dá fin con la bendición y adoración de la veneranda Reliquia; a las 12 la misa última. Por la tarde solemnes Vísperas, Rosario y práctica de Doctrina Cristiana por el Reverendo señor Catabó.

En las parroquias del Carmen y San Francisco las misas de costumbre, solemne misa mayor y Vísperas como los domingos, Rosario y Catecismo para niños y niñas a cargo de los señores Cura-párrocos propios.

En la propia iglesia de San Antonio Abad habrá Misa rezada a hora oportuna y en honor de San Antonio. Por la noche, luego del Santo Rosario, se dará principio al piadoso Novenario que todos los años se dedica al Patrón general de Menorca.

En la iglesia del Asilo Calabria, calle de San Juan, mañana, sábado y domingo se practicará un devoto y solemne Triduo consagrado al milagroso Niño Jesús de Praga.

**PATATAS VENTOSILLA propias para semilla**

Almacén de TUDURI HERMANOS, Muelle de los vapores, número 5.

**MAHON**

A las ocho de la noche de ayer falleció en Alayor la virtuosa señora, modelo de esposas y madres, doña Magdalena Pons viuda de Meliá, a la avanzada edad de 84 años, después de haber recibido los Santos Sacramentos de la Religión Católica, en cuyo seno se distinguió siempre como creyente sincera y piadosa.

Nos asociamos al intenso dolor que embarga hoy a sus hijos, amigos nuestros muy queridos y consecuentes correligionarios don Pedro Meliá, concejal del Ayuntamiento de

aquella villa, don Miguel, don Bartolomé, don Juan y don Mariano, todos del comercio, y de doña Agueda, doña María y doña Juana; a los cuales transmitimos nuestro profundísimo pésame, recomendándoles la resignación para sobrellevar pérdida tan sensible, al propio tiempo que elevamos una plegaria al Altísimo por el descanso eterno del alma de la difunta.

El entierro estaba anunciado para las cuatro de esta tarde, y no dudamos que habrá resultado una imponente manifestación de duelo, dadas las excelentes cualidades que adornaban a la finada, y las muchas relaciones de sus hijas y familia.

El gremio de barberos de esta ciudad avisa a sus parroquianos que mañana por ser la festividad de San Antonio Abad todos los establecimientos agremiados cerrarán sus puertas a las cuatro de la tarde.

EMPLEO VACANTE EN SU CASA en cada pueblo español, para señora o caballero, con el sueldo de 150 pesetas mensuales. Maravillosas invenciones. Se necesitan dos viajantes para España. Enviar pedidos: Dirección, Sociedad Franco-Italiana, Oporto (Portugal). 16-18-20-22

El señor Interventor de esta Administración Depositaria Especial de Hacienda nos suplica la inserción de las siguientes líneas.

«Resuelto por R. O. de 11 del corriente que la Revista anual de clases pasivas del año en curso se aplaze hasta el mes de abril próximo resulta de evidente necesidad que los interesados en dicho acto tengan noticia del aplazamiento dispuesto por la Superioridad a fin de que sin olvidar las reglas y observaciones que se hicieron por la Intervención de Hacienda de esta provincia publicadas en el «Boletín Oficial» número 188 tengan prevenidos cuantos documentos se exigen para realizar dicha revista en los días que oportunamente se darán a conocer.»

Con la animación acostumbrada celebróse ayer en el Casino Mahonés el anunciado concierto en el trascur-

so del cual, pudimos observar la expectación con que son esperados los próximos bailes, el primero de los cuales, o sea el de máscaras, tendrá lugar como ya dijimos, el martes 21 del actual, a las nueve y media de la noche.

Cuando hayais probado todos los medicamentos contra la tos ferina, bronquitis, toses rebeldes de los catarros agudos y crónicos, sin obtener alivio, acudid al FERINOL. 5

Hemos recibido el último cuaderno de la «Revista de Menorca» conteniendo el siguiente sumario:

Estudio sobre las obras didácticas de Pascual Calbo y Caldés, F. Hernández Sanz.—Un cetáceo en Menorca, J. Ferrer Aledó y Mauricio y Hernández.—Bibliografía.—Observaciones meteorológicas de noviembre y diciembre, Mauricio Hernández Ponseti.—Índice de las materias contenidas en este tomo.

El Teatro Nuevo de San Luis organiza para el sábado próximo una grandiosa función, como acostumbra celebrar semanalmente, representándose con toda propiedad por la compañía que actúa en el Consey la hermosa opereta en tres actos de éxito extraordinario «El Conde de Luxemburgo».

Dado lo altamente sensacional del programa no es de extrañar que se vea concurridísimo dicho teatro.

En el correo del próximo domingo es esperado en esta ciudad, de paso para Ciudadela, el Muy Reverendo Padre Álbera, Superior del Benemérito Instituto Salesiano, de cuya personalidad se ocupa con gran acierto, nuestro distinguido amigo, el Muy Ilustre señor don Gabriel Vila, Lectoral de la Catedral de Menorca.

Como saben nuestros lectores, el objeto de su visita a Menorca es la visita de la Casa Salesiana de Ciudadela, en cuya ciudad se le prepara un gran recibimiento.

Una vez llegado a Mahón, se trasladará inmediatamente a la iglesia de la Concepción donde celebrará el Santo Sacrificio de la Misa en el altar de la Virgen Auxiliadora que se venera en dicha iglesia.

**E. Rocandio médico Cirujano Especialista en enfermedades de los ojos**

Consulta de 11 a 1 y de 6 a 7 noche. San Jorge, número 11 57-150

**PORTFOLIO FOTOGRAFICO DE ESPAÑA**

De esta obra, que con tanto éxito publica la casa editorial de Alberto Martín, de Barcelona, han llegado a nuestra Redacción los cuadernos 29 y 30, correspondientes a Navarra y Cádiz respectivamente.

En el primero figuran un hermoso y detallado mapa de la provincia, la descripción de la misma y su capital con el nomenclator de los pueblos que la integran, y dieciséis escogidas fotografías de los mos notables de Pamplona, sobresaliendo entre ellas por su mérito artístico la puerta «Preciosa» de la Catedral, los claustros de la misma, teatro Gayarre, Puente de Cuatro vientos, alrededor de la Capital, etc., etc.

El cuaderno 30, dedicado a Cádiz, lo forman, igual que el anterior, el mapa de la provincia a siete tintas, la descripción de la misma y su capital, nomenclator por orden alfabético de pueblos y partidos judiciales, con el número de habitantes y si tienen estación férrea, y las 16 consabidas vistas de los monumentos mas notables de la capital, descollando entre ellas la Alameda de Apodaca, Paseo de Canalejas, el puerto, plaza de la Constitución, monumento a Moret, etc., etc.

El precio de cada cuaderno, con cubierta impresa a cuatro tintas, es el de 50 céntimos.

Los pedidos de esta obra pueden hacerse en las librerías centros de suscripciones y al editor Alberto Martín, Consejo de Ciento, 140 Barcelona.

Ayer noche fondeó en nuestro puerto el vaporcito de la Tabacalera número 2.

A primeras horas de esta mañana ha entrado en nuestro puerto el vapor correo «Menorquina», el cual ha salido esta noche para Barcelona.

Mañana es esperado de Barcelona y Alcedia, el vapor correo «Isla de Menorca».

El día 1.º de diciembre de 1912 se encendió luz fija «verde» en la escollera del Oeste que forma el dique muelle Norte del puerto de Ceuta. Dicha luz queda a unos 50 metros del extremo de la escollera y avanzará con las obras que se ejecuten. En la fecha antes citada se extinguió la luz fija «verde» que se encendía antes en el extremo del muelle del Comercio.

—Durante el mes de diciembre de 1912 se habrá aumentado la intensidad de la luz de los faros de Formentor y Cabo de Pera, en las Baleares, y del de Ceuta, en el Estrecho de Gibraltar, por la situación del sistema actual de alumbrado por el de incandescencia por el vapor de petróleo a presión.

Tras brillantes ejercicios acaba de ingresar en el Cuerpo de Correos el joven don Antonio Llitas Coll, hijo del capitán de la Comandancia de Artillería de esta plaza don Francisco Llitas.

Felicitemos a tan aprovechado alumno, así como a su familia y al profesor don Mateo Fontirroig, en cuya academia se preparó.

La simpática Sociedad «La Esmeralda» de Villa Carlos en la noche de mañana se celebrará una sorprendente función por la compañía que dirigen los señores Salom y Cubells, poniéndose en escena las renombradas zarzuelas «La alegría de la huerta», «Los granujas» y «El príncipe Casto».

Recaudado por concepto de consumos los días 12, 13 y 14 enero: Ptas.

Día 12.—Primera tarifa, 384'67  
Id. id.—Segunda idem, 271'06  
Día 13.—Primera idem, 345'44  
Id. id.—Segunda idem, 44'86  
Día 14.—Primera idem, 599'69  
Id. id.—Segunda idem, 31'92

**Papel sanitario superior**  
á 0'25 pesetas el rollo  
**Librería de Sucesores de Parpal Nueva 10**

**Cantaclaro y el Resalao** espieron sus crímenes en el patíbulo, comprobándose por sus declaraciones que arrojaron a Guadalquivir a Margarita, la doncella de René, sobrina esta de la Marquesa Viuda de Gomar, después de cometido el robo en el Palacio de esta señora.

El **Bombilla** continuó preso en la Cárcel de Osuna, sujeto a varias causas criminales que se derivaron de la denuncia de Zavala.

Patricio... concluyó por envilecerse en el juego y en la bebida, hasta que un ataque de *deltirium tremens* cortó el hilo de aquella existencia azarosa y desgraciada. Pero en los ratos en que estaba sereno, dedicaba siempre un recuerdo cariñoso a Inés... ¡su pobre loca!

¡El secreto de su amor bajó con él a la tumba!

FIN

**Indice**

	Páginas.
¡Siempre el amor!	4
Antecedentes	5
Empieza el calvario	7
¡El amor triunfa!	9
La cueva maldita	11
¡El crimen!	14
La acción judicial	18
La detención	27
El reconocimiento	31
La vieja Zurrapas	36
El peregrino	42
Historia que parece cuento	51
Donde continúa el anterior	58
Un susto muy úsculo	71
Donde Zavala descubre que le han robado	78
Muerte de la Zurrapas	84
Continuación de una historia que parece cuento	97
Dos cartas fatales	110
Resolución de Inés	120
Zavala sentenciado	124
Tentativa de suicidio	136
El hombre propone...	145
Se aclara el horizonte	151
La locura de Inés	157
Complicaciones	159
El jarro de agua fría	167
Secreta abnegación	170
¡Salvada!	172
Epilogo	177

COTIZACIONES

Table with financial data under 'CREDITO MERCANTIL DE MENORCA' and 'BOLSA DE BARCELONA'. Includes items like 'Interior contado F.', 'Amortizable contado F.', 'Acciones Norte fin de mes.', etc.

Pagamos los siguientes cupones: Interior 4 por 100, vencimiento 1.º Enero 1913. Amortizable 4 por 100, vencimiento 1.º enero 1913. Cédulas Uruguay 6 por 100, vencimiento 31 corriente.

Table with financial data including 'id. 916 id.', 'id. 900 id.', 'id. 800 id.', 'id. 750 id.', 'id. 600 id.', 'Depósito de bolas ley 800 mm.', 'Depósito en Mahón: Plaza Arra-valeta, 7.', 'Barcelona 16 enero de 1913.'

Idem 900 idem. 00'00. Idem 800 idem. 96'00. Soldadura con hechuras. 77'65. Sierras «Finis» la gruesa. 2'75. Crisoles ingleses clase superior el número a 0'35. Bolas de varios tamaños y números, precio según número y ley.

Table with financial data including 'Id. 4 por 100', 'Nortes fin próximo', 'Alicantes idem.', 'Banco Español Isla Cuba.', 'Francos cheque.', 'Libras cheque.', 'Interior contado.'

Papel para máquinas de escribir. LIBRERIA DE SUCESORES DE PAPPAL. Nueva 10. Alta novedad. Moderne Style. Elegantísimas tarjetas de señoras y señoritas. Librería de Sucesores de Pappal.

Conferencias telegáficas

Servicio especial de nuestro corresponsal en Barcelona

Insecticida-Vilá

NOMBRE REGISTRADO. Sirve para combatir toda clase de plagas del campo. Extirpación segura y rápida de toda clase de bichos que viven bajo la tierra, cadejos (cadells), toda clase de roedores como el grillo talpa, etc., etc.

un periodista tuvo una «interview» con García Prieto, y este le manifestó que dentro de poco se vería a un republicano gobernar desde el banco azul.

Castellón Mitin. Los jaimistas de Nules han celebrado un mitin que fué un verdadero éxito para preparar la elección de un diputado a Cortes.

Inundación. El río Ohio ha experimentado una enorme crecida en Cincinnati habiendo causado muchos estragos.

Funciones para mañana viernes. Tarde a las 3 y media. EL CONDE DE LUXEMBURGO. Noche a las nueve. EL CONDE DE LUXEMBURGO.

De Madrid

Permiso. Se ha concedido permiso para contraer matrimonio al teniente del Regimiento de Menorca don Miguel Cerdá Santacreu. Visita comentada. Se comenta de mil maneras la visita del republicano gubernamental don Gumersindo Azcárate hecha a Palacio llamado por el Rey para una consulta política.

Santander incendio. Santander 16.—Comunican de Santillana que un formidable incendio ha destruido dos casas, quemándose las cosechas de maíz, hierba y legumbres que en ellas estaban almacenadas.

Del Extranjero. Inglaterra. Temporales. Londres 15.—Se han desarrollado grandes temporales en el Norte de Inglaterra.

Francia. Salvejada. Paris 15.—Unos apaches se entretuvieron en tirar al blanco sobre una muchacha de 14 años hasta que la acribillaron de heridas.

Academia Mariana de San Estanislao. SECCIÓN DE RECREO. Cinematógrafo de primer orden, único en Menorca con Pantalla luminosa.

El Banco de Menorca. compra y vende en el acto los valores que en continuación se expresan y a los siguientes cambios:

Table with columns 'Compra' and 'Venta' listing various financial instruments like 'Interior 4 p. 100 serie A', 'Idem idem B', etc.

Los periodistas que habló con el Rey de cuestiones sociales. Los que irán. La semana próxima irán a Palacio el Doctor Simarro y Melquiades Alvarez para ser consultados en los asuntos de la política.

Zamora Conferencia. Zamora 16.—El jefe de los socialistas españoles, Pablo Iglesias, ha dado una conferencia en el teatro de esta ciudad.

Gran Duque enfermo. El diario «The Star» dice que el gran Duque Nicolás sufre una parálisis y que su estado es grave.

Portugal. Disturbios. Lisboa 15.—En Coimbra han ocurrido graves colisiones entre diversos grupos políticos.

Teatro Principal DE MAHÓN. Extraordinaria función para hoy jueves 16 de enero 1913, a favor de los Establecimientos Municipales de Beneficencia.

Pregunta del Debate. El valiente periódico católico «El Debate» pregunta si las derechas caben dentro de la Monarquía; porque piensa saber quien ampara y protege el Régimen.

Segovia Robo. Segovia 16.—Del Museo provincial han sido robadas ricas obras prehistóricas. No se ha podido hallar aún a los ladrones.

Negociaciones. El ministro del Interior de Rumania realiza negociaciones con el Gobierno de Bulgaria para llegar a la firma de un tratado entre ambas naciones.

OLIVER. Cavallería Rusticana. Por la Compañía del Consey se representará la aplaudida zarzuela en 2 actos y 8 cuadros.

Sociedades y Corporaciones. SOCIEDAD GENERAL DE ALUMBRADO. De conformidad con lo que establecen los artículos 14 y 40 reformado de los Estatutos, se convoca la junta general ordinaria de señores accionistas para el lunes día 27 del actual, a las cinco de la tarde, en el domicilio del Gerente, Infanta, 24.

Satisfacción de Romanones. El Conde de Romanones se halla satisfechísimo diciendo que así se rodea de simpatías el régimen. Republicanos satisfechos. Los republicanos se hallan también satisfechos, diciendo que ellos pueden prestar concurso gobernando junto con los liberales en sentido progresivo sin abandonar los ideales republicanos.

Almería Aviador. Almería 16.—Ha llegado el aviador Galmond. Propónese ese efectuar el raid París Tanger. Ha despertado en esta población mucha curiosidad.

Autonomía. Londres 15.—La Cámara de los Comunes ha aprobado el proyecto de autonomía de Irlanda sin que se hayan introducido modificaciones de importancia.

El refajo amarillo. A las ocho y media. PARA MAÑANA VIERNES TARDE a las 3 y media. Se pondrá en escena la hermosa ópera en 4 actos.

LA BOHEME. Precios especiales para las funciones de tarde. NOCHE a las 8 y media. La grandiosa ópera en 4 actos.

Llegada de Maura. Los conservadores dicen que hay que aguardar al señor Maura el cual llegará hoy de su excursión. Maura lo sabía. Añaden que el ilustre don Antonio Maura sabía ya que S. M. el Rey pensaba llamar al señor Azcárate.

Coruña Mal hijo. Coruña 6.—Un joven de 14 años llamado Julio Casal ha entrado en la cárcel por golpear brutalmente a su madre porque esta no le daba dinero para sus vicios.

Turquía. ¿Dimisión? Constantinopla 15.—La prensa de esta capital asegura que el Gobierno turco ha dimitido.

Estados Unidos Donativo. New-York.—El hijo del multimillonario Rockefeller ha hecho un donativo de dos millones de libras esterlinas a un establecimiento para la represión de la trata de blancas.

CRÉDITO MERCANTIL DE MENORCA. Se convoca junta general ordinaria de señores accionistas para el viernes 24 del corriente, a las tres y media de la tarde, en el local social (Nueva, 27), para la aprobación del Balance y cuentas del finido ejercicio social.

De provincias. Barcelona Salida. Barcelona 16.—Ha marchado a Madrid el exministro liberal don Manuel García Prieto. Los amigos políticos, liberales y republicanos han ido a despedirle. No había dicho. Se recuerda que hace pocos días

Un rayo en una iglesia. Coruña 16.—Dicen de Vigo que un rayo cayó en la iglesia del pueblo de Natanza, derribando la torre y cayendo al suelo la campana.

¿Dimisión? Constantinopla 15.—La prensa de esta capital asegura que el Gobierno turco ha dimitido.

Estados Unidos Donativo. New-York.—El hijo del multimillonario Rockefeller ha hecho un donativo de dos millones de libras esterlinas a un establecimiento para la represión de la trata de blancas.

CRÉDITO MERCANTIL DE MENORCA. Se convoca junta general ordinaria de señores accionistas para el viernes 24 del corriente, a las tres y media de la tarde, en el local social (Nueva, 27), para la aprobación del Balance y cuentas del finido ejercicio social.

De que hablaron. Don Gumersindo Azcárate dijo a

En la iglesia estaban el cura, el sacristán y un paisano, resultando todos heridos y permaneciendo al suelo media hora sin hablar.

Se asegura que en ella se ha acordado secuestrar a Kiamil Pachá.

En el tercer acto de esta obra se estrenará una hermosísima decoración que representa el Nilo debido al pintor de este Teatro don Francisco Olives.

Para tener derecho de asistencia deberán depositarse las acciones con tres días de antelación.—Mahón 8 de enero de 1913.—P. A. de la J. de G.—Pedro Pons, Secretario.

¿Quereis aumentar de peso?  
 ¿Quereis tener buen apetito?  
 ¿Quereis fortalecer vuestro organismo?

No lo dudeis, tomad el

# KOLHISTOL

El ideal, el mejor y mas perfecto reconstituyente a base de ACIDO NUCLEINICO, ARRHENAL, FORMIATO, GLICEROFOSFATO y VANADATO sódicos, unidos a la NUEZ DE KOLA y aromatizado convenientemente; resultando en conjunto un excelente **Reconstituyente vigorizador** de extraordinaria potencia, de efectos rápidos y seguros, atestiguando su bondad, el gran número de frascos vendidos en un año, cuyo número va creciendo más y más a medida que es conocido del público por sus buenos efectos siendo el precio relativamente económico sobre todo comparado con sus similares si se tiene en cuenta que el Kolhistol tiene el doble de fuerza, es decir: una cucharada de Kolhistol representa o hace el efecto de dos cucharadas de sus similares.

Está su uso indicado en la **Anemia, Neurastenia, Tuberculosis** (primer grado) **Escrófulas Raquitismo** y en la convalecencia de todas las enfermedades en general.

El Kolhistol se prepara bajo tres formas, vino, granular y elixir.

**Exigir siempre KOLHISTOL G. Pons Fargas**

**Precio del frasco, 4 pesetas.**

De venta en la farmacia del **AUTOR, Doctor Orfila, 12.**

## Talleres Tipográficos de Sucesores de Parpal

R. Abundancia 16---Sucursal Nueva 10

En estos Talleres se ha recibido un bonito surtido en orlas, viñetas y tipos para impresiones fnas, programas, carnets, menús, cartas y sobres comerciales, facturas, etc., etc.,

### Impresos oficiales a precios reducidos

Libretas de alquiler, listas de embarque, fés de vida, altas de contribución industrial, expedientes matrimoniales, permisos para construcción de botes, etc. etc.

En la sección de libreria, libros de comercio de toda clase de rayados, libretas, agendas, cuadernos de notas y existencia en artículos de escritorio última novedad.

Especialidad en tarjetas de visita y comerciales en participaciones matrimonio y de natalicio.

## J. H. Würts & C.

Importadores de limosneros y bolsillos de plata, establecen oficinas de compras en Barcelona.

Ofertas y correspondencia a A. PINEDA, Pasaje del Re'oj, 3, 2.º, 1.º

**Pagos en el acto**

**Compras al peso**

## Taller de restauración de metales sobre hierro, latón, etcétera, etcétera

Pulidos, dorados, plateados, niquelados y sus anexos. Chapados en hierro. Restauración de lámparas desde 0'75 pesetas.

**José Santafé**

SAN BARTOLOMÉ, NÚMERO 14 y 14 A, MAHÓN

8-25

## Las manufacturas alemanas al precio de coste más 10 por 100

### Especialidad en

- Relojes de toda clase
- joyería y platería
- máquinas para retratar (desde 50 Ptas.)
- cinematógrafos (desde 100 Ptas.)
- máquinas para coser (desde 75 Ptas.)
- » » escribir (desde 100 Ptas.)
- bicicletas (desde 75 Ptas.)
- motocicletas (desde 500 Ptas.)
- automóviles (desde 3000 Ptas.)

armas de toda clase  
 gemelos y lentes de última moda  
 muebles de toda clase  
 confección para señora y caballero

poniéndose en cuenta el precio original de coste. El beneficio de la casa consiste únicamente en 10 por ciento que se aumentan el precio de coste mencionado.

por ejemplo: n.º A. F. 20 reloj de oro para Señora  
 precio de coste Ptas. 22'50  
 más 10 % » 2'50

precio de venta Ptas. 25,—

Muy buenas referencias de toda clase de público español como de señores curas, médicos, militares, comercios de toda clase, etc., etc.

En todos los ramos susodichos hay constantemente objetos usados que por cualquier motivo se venden á precios excepcionales. Una lista de tales ocasiones se manda á quien la desee.

Pídanse Ofertas (incluyendo el sello para la contestación) á la casa.

**Arnold Feuer**

Berlin-Charlottenburg,  
 Gervinusstrabe, 24

Los respectivos catálogos con dibujos y precios se mandan contra envío de 1 Pta. en sellos de correo que al hacer un pedido se deduce del importe. Indíquese el artículo que se desea.

••Ojo•• Cartas para Alemania cuestan 25 cts. No se pueden admitir las cartas insuficientemente franqueadas.

Se admiten representantes series 43

## DISPEPSIA

y enfermedades del estómago é intestinos

se curan en poco tiempo el 98 por roo de los enfermos á quienes su médico receta para las afecciones de las vías digestivas el

## ELIXIR SAIZ DE CARLOS (Stomalix)

el mejor y más seguro medicamento, como lo demuestran 15 años de éxitos constantes en el mundo entero, para combatir las **digestiones pesozosas, sueldad de la lengua, pérdida de apetito, acedias, dolores y ardor de estómago, ómitos, óertigo estomacal, cólicos, flatulencias, diarreas en el adulto y en el niño, incluso en la época del destete.**

**CURA** estas afecciones porque quita el dolor y molestias de la digestión, auxilia el poder digestivo, abre el apetito, tonifica y el enfermo se nutre y digiere sin dificultad.

Deventa en las principales farmacias del mundo y Serrano, 80, MADRID.

Se remite por correo folletito á quien lo pide.

## PARA ALQUIALR

Lo están los bajos de la casa calle de Santa Eulalia número 46C. Son nuevos, espaciosos y ventilados. Dos cisternas, gran patio con cuarto para trabajo, cueva, pilas para lavar, cobertizos para aves, etc. Precio dos duros y medio mensuales.

Los altos de la casa calle del Arco, número 24. Dos pisos cómodos restaurados, buenas vistas, terraza, cisterna, etc. Informarán en la calle de Pi y Margall, número 110. 2-3

## Taller de encuadernaciones Precios reducidos

Imprenta de Sucesores de Parpal Rampa de la Abundancia, 16,

Arboles de todas clases, vides americanas e ingertadas plantas

Cos de Gracia, 108, y Angel 21, Mahón

4 h 31

Imp. Sucesores Parpal, Rampa Abundancia, 16, Mahón

## Para Montevideo y Buenos-Aires Servicios de la Compañía Trasatlántica

Saldrán de Barcelona el día 3 de cada mes un magnífico vapor de dicha Compañía para Montevideo y Buenos-Aires y el 21 de cada mes un vapor francés de la Societé Generale.

Extraordinarios los días 18 y 21º enero 1913

Saldrán de Barcelona directos para Montevideo y Buenos-Aires los magníficos vapores italiano y francés

## Tomaso di Savoia SALTA

Y extraordinarie también el 3 de febrero, el vapor español

## Alfonso XIII

que harán su travesía en 15 días.

Para informes y demás, dirigirse: en Ciudadela á D. Juan Lopez, Alfonso III número 48, y en Mahón á D. José Llopis, Norte, número 11.



## UNDERWOOD

La mejor máquina de escribir del mundo

9 GRANDES PREMIOS, 11.000 vendidas en España. Casi todas las dependencias del Estado y el Ejército Español de mar y tierra usa la máquina de escribir.

## UNDEERWOOD

En Menorca funcionan 10 máquinas UNDERWOOD

La dejamos a prueba sin compromiso moral ni material de adquisición. Solicitase del representante para Baleares.

Máquinas de ocasión de todos sistemas, desde 250 pesetas en adelante, se dejan a prueba sin compromiso.

Juan Baña, Jaime II, núm. 73, Palma.

En Menorca: Plaza Miranda núm. 4, Mahón.

## VICHY CATALAN

Balneario de primer orden.—Temporada de 1.º de Mayo a 30 de Octubre.—Montado á la altura de los mejores del extranjero

Situado entre la estación y el pueblo de Caldas de Malavella (Gerona).

Teléfono de la red de Gerona combinada con la red de Barcelona.

Distancia de Barcelona: En tren ligero, 2 horas 30 minutos; en tren correo, 3 horas.

Aguas mineralo-medicinales, termales de 60°, alcalinas, bicarbonatado-sódicas, de fuerte mineralización, son las más aconsejadas por todas las eminencias médicas para la completa curación del Reumatismo y Artrismo en todas sus formas y de la Gota, así como también para combatir las afecciones del Estómago e Intestinos, los trastornos del Hígado, la Diabetes y las lesiones de los Riñones, principalmente la Albuminuria.

ADMINISTRACIÓN: Rambla de las Flores, 18, entresuelo.—BARCELONA